
今年3·15前夕， 央视财经频
道披露的尚德机构在学员因故申
请退学退款时强行扣除25%注册
费一事， 引发巨大关注和强烈质
疑。 由此， 培训机构摆局坑学员
种种黑幕再次被戳穿， 备受拷问
与诘责。

表面繁荣的教育培训市场鱼

龙混杂， 良莠不齐， 难掩乱象：
急功近利 ， 虚假宣传 ； 互挖墙
脚， 恶性竞争； 以次充好， 天价
宰客……

据不完全统计，仅2017年底，
北京、上海、广州、深圳、浙江、湖
南等地被曝光的教育培训机构卷
款跑路、 非法集资的就有二十多
起， 未经过证实的涉案金额高达
20多亿元，令人触目惊心。

5天 5晚 15800元 ， 10天 9晚
19800元， 16天15晚39800元……
这既不是去迪拜度假， 也不是乘
游船畅游欧洲， 这是公考面试培
训班的报价！ 百亿的考研培训市
场、 人潮涌动的公考大战、 无数

青年的考证进修 ， 每逢备考期
间， 和考生一起激动的还有形形
色色的培训机构， 更是出现了1
小时最高收费达2580元的 “一对
一” 小时培训班。

“天价培训班 ” 的暴利背
后， 恰恰反映了培训市场的混乱
和无序。 曾几何时， “考证无压
力， 包过！”、 “全程名师指导，
一周成绩提高10分”、 “不过退
款 ” ……这些显而易见的招生
欺诈大行其道， 肆无忌惮， 引得
一班追求 “功名” 的信徒昏昏然
钻 进 圈 套 而 不 自 知 ， 等 到 发
觉 上 了当却又陷入漫长维权的
“马拉松”。

只有遭遇维权困境， 方知当
初的轻率付费。 面对培训机构的
野蛮生长、 来势汹汹， 理性判断
方为上策。 是否有合法的办学资
质 ？ 机构规模是否达到合理水
平？ 环境是否达标？ 师资配备是
否高中低合理配置？ 业内口碑有
无污点？ 多一些理性对待， 少一
些纠纷烦恼， 上进的路上才会更
快、 更高。

但是， 单纯依靠消费者自己
提高警惕， 还是远远不够的。 实
际上培训机构的 “设伏” 几乎无
处不在。 为了让这种乱象不再肆
意横行， 关键还在于监管机构真
正发挥作用。 比如， 对于开办培

训机构进行资质审定登记， 一旦
其欺诈行为被证实， 就要给予三
倍以上的赔付， 还得列入诚信记
录黑名单， 面向社会公开； 对于
涉嫌虚假宣传， 如 “公考包过”
“不过退款” 等机构， 要求其先
行赔付等等。

总之， 净化与规范市场的重
任理应由监管部门来承担。 整顿
清理过度宣传， 规范办学程序和
规则， 切断不法利益链条， 引导
行业健康发展， 是万民拭目以待
的 “政府工程 ”。 何日水清澈 ？
还得源头治理。 普通民众渴望优
质的学习和培训， 监管部门要挺
身而出， 为民解忧！

近年来， 到四维彩超摄影店给胎儿照一张
“0岁照片” 成为不少孕妇的选择。 然而， 记者
调查北京10家四维摄影店发现， 这些摄影店表
面在提供孕妇四维彩超服务， 暗地里却会通过
送不同颜色的小礼物告知孕妇胎儿性别。 （4
月16日新华社）

□朱慧卿
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根治校园送礼风还须打好组合拳

■世象漫说

培训机构种种“设伏”，监管应发挥真作用

巴黎圣母院大火
痛惜之余当借鉴反思

■劳动时评

李方向： 伴随着生物医学研
究的进步，人体的指纹、虹膜、面
容 、DNA等个人生物信息的获
取、采集、存储和应用越发便利和
普及。 不少平台通过收集个人生
物信息作为用户登录密钥， 如人
脸识别、指纹识别等，甚至连支付
也进入了“刷脸”时代。 对个人生
物信息的保护应该未雨绸缪，也
应避免法律法规滞后乃至空白对
科技发展的阻滞。为此，国家应借
鉴国外经验结合我国实际， 尽快
制订个人生物信息保护法规体系
并根据科技发展不断修订完善，
以填补法律法规的空白。

个人生物信息保护
应该未雨绸缪

斯涵涵： 当地时间4月15日
晚， 拥有850年历史的法国文化
象征 、 巴黎圣母院遭遇严重大
火， 全球目睹这个世界文化遗产
最具代表性的哥特式教堂尖顶化
为灰烬， 震惊之余， 更是难掩哀
痛。 我国文物古迹众多， 但毋庸
讳言， 相关安全防护工作却存在
严重短板。 巴黎圣母院的火光，
要 “照出” 各地文保工作的 “缺
陷”， 提升安全意识， 强化管理
水平， 时刻绷紧安全这根弦， 避
免类似事故的发生。

净化与规范市场的重任理
应由监管部门来承担 。 普通
民 众 渴 望 优 质 的 学 习 和 培
训 ， 监管部门要挺身而出， 为
民解忧！
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记者在多地调查发现， 从幼
儿园到中小学， 家长送礼、 老师
收礼的现象仍难禁止， 且送礼风
在一些 “名校” 更为突出， 一些
家长送礼数额一次从数百元到数
千元不等。 某些家长表示 “送了
没个完， 不送没个底”。 （4月15
日 《半月谈》）

正如一些家长所言， “老师
收礼， 很大程度上也是被部分家
长 ‘惯’ 的， 是他们把社会上的
不良习惯和行为模式带到了校
园。” 还有更多家长则表示自己
属于 “跟风送礼”。 “眼看着身
边的家长都送， 自己不送就担心
孩子吃亏。” 一名家长说， 给老

师送礼， 就是为了 “不被老师记
住”。 于是 “一个给， 大家都给；
一年给， 年年都给。” 长此以往，
校园送礼之风怎么不日渐蔓延又
愈演愈烈？

此风绝不可涨！ 不管是送礼
还是收视， 无论是主动还是所谓
“被动 ”， 是一种畸形的家校关
系， 而这种现象一旦形成一种不
良风气， 就会极大的败坏校园纯
净环境和教书育人的纯洁关系。

从根本上说， 要根绝校园送
礼风， 除了靠家长老师的自觉、
情怀和操守， 最靠谱的还是对校
园红包等各种利益输送全方位加
强监督、 严厉处罚， 做到 “零容

忍 ” 和100%震慑 ， 在全校园树
立 “送礼可耻、 收礼无耻” 的正
确导向， 让送的和收的都心有忌
惮 、 不敢伸手 ， 这才算打准了
“七寸”。

此外还要打好 “组合拳”，如
合理提高教师待遇保障， 加大教
育建设投入、 扩大优势教育资源
供给并做好公平分配等等。 让老
师们不屑于家长送的那 “三瓜俩
枣”， 使家长们不再为孩子上好
学、 得真知发愁； 使老师手中的
“权力”不再炙手可热，让优质教
育不再“奇货可居”，也是对校园
送礼风的“釜底抽薪”之举。

□徐建辉

□王珮璇

据西安市市场监督管理局16
日晚间消息， 哭诉维权的西安奔
驰女车主W女士 (化名)， 和西安
利之星汽车有限公司达成换车补
偿等和解协议。 此外， 记者从西
安高新区市场监管部门了解到，
涉事车辆有关质量问题已进入鉴
定程序， 该事件涉及的涉嫌违法
违规问题， 仍将依法依规进行调
查处理 ， 结果将及时向社会公
布。 （4月17日 《新京报》）

闹得沸沸扬扬， 举国关注的
奔驰女车主 “哭诉维权” 事件，
以双方达成和解协议而告一段
落。 和解协议的内容包括更换同
款新车 、 全额退还 “金融服务

费”、 邀请女车主去德国奔驰总
部参观等等。 从奔驰车主个人角
度 来 看 ， 和 解 协 议 内 容 基 本
满 足 了其诉求 ， 而且事情早点
结束， 回归正常生活， 也符合消
费者方面的利益， 是我们所愿意
看到的。

但是从消费者维权、 市场消
费环境等角度来看， 和解显然不
是， 也不应该是奔驰车主维权事
件的终点， 而应该成为一个新的
起点。 如果整个事件仅仅以满足
奔驰车主权利诉求结束， 影响范
围也没有超出西安利之星奔驰4S
店， 那么也就意味着我们失去了
一次纠正行业乱象、 规范汽车销

售市场、 更好维护消费者权益的
良机。

借助这次的奔驰女车主维权
事件， 我们应该对行业乱象进行

彻底的清理和规范， 更应该从法
律、 制度与监管入手， 探索长效
化的市场管理机制。

□苑广阔

■长话短说

“全 聚 德 ” 日 前 发 布
2018年财务报告， 全年营收、
利润同比双双下降。 公司方
面称， 业绩下滑是受行业竞
争加剧影响， 年度接待人次
同比减少4.18%。 即便如此 ，
仍难解释利润大幅减少46%
的窘困。

“全聚德” 是北京餐饮
业的金字招牌， 外地、 外国
人到北京， 品尝全聚德烤鸭
多为必选项目， 如今何以不
增反降了呢？ 统计数据显示，
2018年全国餐饮收入同比增
长9.5%， 且烤鸭位居最受消
费者喜 爱 的 菜 品 前 三 名 。
既然全国餐饮业消费规模都
在增长， 爱吃烤鸭的人也很
多， 为何 “全聚德” 的盘子
反而变小了？

“全聚德 ” 是老字号 ，
烤鸭闻名天下， 食客趋之若
鹜， 多年来习惯于 “高大上”
的经营方式， 好在过去人们
下饭馆多为宴客， 不愁客源。
然而时过境迁， 如今在外就
餐已是家常便饭， 三五好友
小聚成了餐饮主流， 平民价
格、 温馨服务成为揽客不可
或缺的要素。 这种背景下，继
续走高端路线的 “全聚德”如
果不肯 “放下身段”， 无论价
格、服务都会让普通顾客望而
却步，业绩不佳在所难免。

由“全聚德”能否“放下身
段”，想到一个相反的例子。

天津 “狗不理” 包子本
是大众小吃， 最早的食客都
是贩夫走卒、 引车卖浆者流，
名噪津门之后也基本属于百
姓快餐， 不过肉馅、 三鲜两
种， 佐以米粥、 酱菜， 既可
口又实惠。 后来走了高端路
线， 创制出精品、 海鲜、 贡
品、 野菜等系列， 更引进山
珍海味、 南北大菜， 食客酒
足饭饱之后只能拿包子做点
缀， 与本来意义上的大众化
快餐渐行渐远， 连天津人都
不肯光顾了， 外地食客也多
呼 “上当”。

“全聚德” “狗不理”，
在 “身段” 上一个应该放下，
一个应该回归， 说到底， 都
是如何适应变化了的市场 ，
服从经济规律问题。

□一刀 （资深媒体人）

由“全聚德”
想到“狗不理”

和解不是奔驰车主维权事件的终点


